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КРАСНЫЙ СЕВЕР
Вологодская областная газета. Основана в мае 1917 года

Россия, Русь! Храни себя, храни!СУББОТА, 23 июня 2007 года, № 74 (26000)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер северный, северо-западный.
Температура:

ночью +2, +7, днем +12, +17.

Напомним, что вопрос
о доверии перед Прези-
дентом вологодский Гу-
бернатор поставил 21 мая.
Вскоре после этого в об-
ласть приехал полномоч-
ный представитель Прези-
дента в Северо-Западном
федеральном округе Илья
Клебанов, который смог
лично убедиться в том,
что наш регион действи-
тельно находится на
подъеме. Консультации
Клебанова с представите-
лями общественности,
парламентариями и пред-
ставителями деловых
кругов Вологодчины толь-
ко подтвердили, что на се-
годняшний день достой-
ной альтернативы Вяче-
славу Позгалеву просто
нет.

В июне, на встречах с
представителями различ-
ных политических партий
в Законодательном Собра-
нии области, Вячеслав
Позгалев подробно рас-
сказал как о проделанной
работе, так и о своем ви-
дении дальнейшего разви-
тия экономики и социаль-
ной сферы региона на пя-
тилетнюю перспективу.
Поэтому, собравшись на
сессию, депутаты приня-
ли предложение лидера
фракции «Единая Рос-
сия» Игоря Журавлева
обойтись без повторного
обсуждения кандидатуры
Вячеслава Позгалева и
сразу же поставить вопрос
на голосование. Оно, кста-
ти, было открытым, но
проводилось с применени-
ем электронной системы
подсчета голосов. Резуль-
таты голосования неожи-
данностей не принесли.
Парламентарии проголо-
совали за наделение Вя-
чеслава Евгеньевича гу-
бернаторскими полномо-
чиями.

Когда монитор высве-
тил итоговые цифры, в
зале раздались аплодис-
менты. Слегка волнуясь,
переизбранный на четвер-
тый срок Губернатор при-
нял присягу на Конститу-
ции Российской Федера-
ции и Уставе Вологодской
области. Вслед за этим
председатель Законода-
тельного Собрания Нико-
лай Тихомиров возложил
на Вячеслава Позгалева
специальный должност-
ной знак Губернатора Во-
логодской области.

Поблагодарив Прези-
дента России, его полно-
мочного представителя,
депутатов ЗСО и всех во-
логжан за оказанное до-
верие, Вячеслав Позгалев
выступил с небольшой

программной речью, в
которой, в частности, от-
метил:

- Вся деятельность ис-
полнительной и законода-
тельной власти в конеч-
ном итоге должна быть
направлена на достиже-
ние главной цели - реаль-
ного улучшения качества
жизни вологжан. За ис-
текшее десятилетие в об-
ласти удалось сделать
много шагов в этом на-
правлении. Сегодня Воло-
годчина не только полно-
стью преодолела длитель-
ный спад производства,
но и вошла в десятку ве-
дущих субъектов Федера-
ции. С 2000 года почти
вдвое увеличились дохо-
ды населения и почти во

столько же сократились
масштабы бедности. Но
много еще и предстоит
сделать, чтобы Вологод-
ская область стала не про-
сто стабильным, а уверен-
но развитым регионом.

В связи с этим, - под-
черкнул Вячеслав Позга-
лев, -  нужно значитель-
но ускорить темпы соци-
ально-экономического
развития региона. Через
активную инвестицион-
ную политику и диверси-
фикацию экономики осу-
ществить переход к эта-
пу уверенного развития
производства, в ходе ко-
торого все возрастающие
средства областного бюд-
жета будут уже не
столько главным источни-
ком, сколько катализато-
ром социальных и произ-
водственных инвестиций.
При этом значительная
часть работы в данном
направлении будет вес-
тись через реализацию об-
щенациональных и реги-
ональных проектов.

В завершение своей
речи Вячеслав Позгалев
обратился к депутатам с
предложением: не теряя
времени, прямо на этой
же сессии вновь утвер-
дить кандидатуру Вале-
рия Федорова в качестве
члена Совета Федерации
РФ от исполнительной
власти (полтора месяца
назад еще один сенатор от
Вологодчины - Герой Рос-
сии Юрий Воробьев уже

прошел процедуру утвер-
ждения).

Впрочем, из-за предпи-
санного правилами этике-
та «инаугурации» к воп-
росу о переназначении
Валерия Федорова депута-
ты вернулись не сразу.
Председатель Законода-
тельного Собрания Нико-

лай Тихомиров от имени
своих коллег по депутат-
скому корпусу вручил
Вячеславу Позгалеву ико-
ну Божией Матери «Не-
опалимая Купина» со сло-
вами:

- На Руси всегда счита-
ли эту икону защищаю-
щей дом от пожара и всех
несчастий. И я думаю, что
божественная сила этой
иконы поможет вам в ва-

шей работе, а также по-
может сохранить согла-
сие, мир и благополучие
на всей вологодской зем-
ле.

Вячеслава Позгалева
тепло поздравил с переиз-
бранием архиепископ Во-
логодский и Великоус-
тюжский Максимилиан, а

полномочный представи-
тель Президента России в
Северо-Западном феде-
ральном округе Илья Кле-
банов зачитал поступив-
шую из Москвы поздра-
вительную телеграмму от
Президента Российской
Федерации Владимира
Владимировича Путина.

Уважаемый Вячеслав
Евгеньевич!

Поздравляю Вас с офици-
альным вступлением в
должность Губернатора
Вологодской области!

Опыт, накопленный за
годы работы, обширные
знания, высокие деловые
качества во многом предоп-
ределили решение предста-
вителей законодательной
власти региона, оказавших
Вам высокое доверие.

Рассчитываю, что Вы и
в дальнейшем будете при-
лагать все необходимые
усилия для реализации зна-
чительного экономического
потенциала области, раз-
вития ее социальной сферы,
инфраструктуры, повыше-
ния благосостояния людей.

Желаю Вам успехов, все-
го самого лучшего!

Владимир Путин.
Москва, Кремль.

21.06.2007.

Поскольку за все пре-
дыдущие годы работы
Валерий Федоров зареко-
мендовал себя как эффек-
тивный лоббист интересов
Вологодской области в
Совете Федерации, депу-
таты, после подготовки
необходимых документов,
проголосовали за продле-

ние сенаторских полномо-
чий Валерия Ивановича.

Итоги сессии подвел
сам Губернатор. В своем
выступлении Вячеслав
Позгалев обозначил кон-
кретную демографичес-
кую задачу, над решени-
ем которой Правительство
Вологодской области
вновь будет тесно рабо-
тать с депутатами Законо-
дательного Собрания. В
течение пяти ближайших
лет средняя продолжи-
тельность жизни на Воло-

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 21.06.2007 № 451, г. Вологда

О наделении Позгалева В.Е. полномочиями
Губернатора Вологодской области

Рассмотрев представление Президента Российской Федерации о на-
делении Позгалева Вячеслава Евгеньевича полномочиями Губернатора
Вологодской области и руководствуясь частью 3 статьи 5, статьей 18
Федерального закона от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации законодательных (представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов Российской Федерации»,
статьями 36, 44, 52 Устава Вологодской области, Законодательное Со-
брание области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Наделить Позгалева Вячеслава Евгеньевича полномочиями Губер-
натора Вологодской области сроком на 5 лет.

2. Направить настоящее постановление Президенту Российской Фе-
дерации.

3. Опубликовать настоящее постановление в областной газете «Крас-
ный Север».

4. Настоящее постановление вступает в силу с момента его приня-
тия.

Председатель Законодательного Собрания области
Н.В.ТИХОМИРОВ.

СОБЫТИЕ

Вячеслав ПОЗГАЛЕВ:

СДЕЛАТЬ ПРЕДСТОИТ ЕЩЕ МНОГОЕ
В четверг, 21 июня, на внеочередной сессии
Законодательного Собрания депутаты поддержали
представление Президента России
Владимира Путина о наделении Вячеслава
Позгалева полномочиями Губернатора
Вологодской области на следующие пять лет.

Должностной знак Губернатора как официальный символ
власти был введен в Вологодской области еще 1999 году.
Он представляет собой ручной работы серебряный крест с
позолотой, в центре которого размещен эмалевый герб Во-
логодской области. При помощи золотых лавровых ветвей
знак крепится к серебряной цепи. Она состоит из 28 звень-
ев, символизируя 26 муниципальных районов Вологодчины
и два наиболее крупных города - Вологду и Череповец. Цепь
изготовлена ярославскими ювелирами предприятия «Рус-
ские ремесла при Президенте России». В обычные дни этот
знак хранится в Вологодском музее-заповеднике и только в
особо значимых случаях покидает его пределы.

Вячеслав ПОЗГАЛЕВ принимает присягу Губернатора Вологодской области.

Полномочный представитель Президента России в Северо-Западном
федеральном округе Илья КЛЕБАНОВ зачитывает поздравительную
телеграмму Владимира ПУТИНА.

Председатель Законодательного Собрания Николай ТИХОМИРОВ
поздравил Вячеслава ПОЗГАЛЕВА со вступлением в должность.

Среди приглашенных на внеочередную сессию Законодательного Собрания
области были депутаты, главы городов и районов, представители
духовенства, силовых структур и общественности.
Слева направо: главный федеральный инспектор в Вологодской области
Сергей ПАСТУХОВ, члены Совета Федерации РФ Валерий ФЕДОРОВ
и Юрий ВОРОБЬЕВ, депутат Государственной Думы Георгий ШЕВЦОВ.

Полномочный представитель Президента Российской Фе-
дерации в Северо-Западном федеральном округе Илья КЛЕ-
БАНОВ: «Я уже давно знаю Вячеслава Позгалева, и мне всегда им-
понировали его человеческие качества. Особенно такие, как глубо-
кая порядочность и совестливость. Могу честно сказать, что среди
руководителей всех российских регионов людей с такими качества-
ми, как у Вячеслава Позгалева, совсем немного. Наверное, их мож-
но пересчитать на пальцах одной руки. И задача федеральной влас-
ти заключается еще и в том, чтобы с каждым годом таких людей в
России становилось все больше и больше».

Георгий ШЕВЦОВ, депутат Государственной Думы РФ: «За-
явление, сделанное Губернатором, впечатляет. За пять лет повы-
сить среднюю продолжительность жизни в Вологодской области до
70 лет - это сильное заявление. И я уверен, что будет разработана
конкретная программа действий областного Правительства по улуч-
шению медицинской помощи, повышению зарплат и пенсий, улуч-
шению социального обеспечения пенсионеров, развитию физкуль-
туры и спорта, подъему села и так далее. Это огромная программа,
и мне приятно, что вновь избранный Губернатор поставил перед со-
бой такую высокую планку деятельности, конкретные результаты
которой мы должны увидеть уже в ближайшее время».

Председатель Законодательного Собрания Вологодской
области Николай ТИХОМИРОВ: «Итоги сегодняшнего голосова-
ния убедительно показали, что кандидатуру Вячеслава Позгалева
поддерживают представители всех политических сил Вологодской
области. Это говорит и о том, что вологжане доверяют своему Гу-
бернатору и именно с ним связывают достижение новых рубежей в
дальнейшем поступательном развитии области. Со своей стороны
могу сказать, что депутаты Законодательного Собрания намерены
и впредь конструктивно и плодотворно работать с органами испол-
нительной власти области, решая общие поставленные перед нами
задачи».

Архиепископ Вологодский и Великоустюжский МАКСИМИ-
ЛИАН: «Власть дается человеку для того, чтобы он сеял мир, согла-
сие, равноправие, правосудие. То есть все то, что помогает людям
жить твердо и уверенно. Вячеслав Евгеньевич Позгалев уже не в пер-
вый раз вступает в управление нашей областью. Ему выражали до-
верие вологжане, теперь такое доверие ему выразили Президент и
Законодательное Собрание. Наверное, это лучшее свидетельство
того, что на этом посту Губернатор проявляет постоянную заботу о
вологжанах, об их духовном совершенствовании».

годчине должна увели-
читься с нынешних 64 до
70 лет. Причем для дос-
тижения этой цели при-
дется решить целый ком-
плекс других социальных
проблем. В частности, как
заметил Вячеслав Позга-
лев, «необходимо в два
раза увеличить зарплату,
в два раза увеличить раз-
мер пенсий и минимум
вдвое увеличить объемы
строительства жилья в
Вологодской области».

Владимир РОМАНОВ.

27 июня 2007 года по адресу: Вологда, улица Пушкин-
ская, 25 состоится заседание 168-й сессии Законодатель-
ного Собрания области.

АКТУАЛЬНО

В ОБЛАСТНОМ СОВЕТЕ
ВЕТЕРАНОВ

В минувшую среду состоялось заседание областного
Совета ветеранов. На нем рассмотрены вопросы: «О рабо-
те Кадуйского районного совета ветеранов» и «О совмест-
ной работе совета ветеранов и администрации Никольско-
го района по организации досуга пожилых людей».

По первому вопросу с сообщением выступили председатель
Кадуйского районного совета ветеранов З.В.Копничева и замес-
титель главы района Н.Л.Головкин, по второму - председатель
совета ветеранов Никольского района П.И.Подольский и замес-
титель главы района Н.И.Пушина.

Члены президиума высказали ряд замечаний, предложений по
обоим вопросам, приняли решения по их реализации. Районным
советам ветеранов предложено внимательно изучить опыт, накоп-
ленный в Кадуйском и Никольском районах по рассмотренным воп-
росам, творчески использовать его в своей деятельности.

Владимир КУЗНЕЦОВ.

О проблемах, которые волнуют ветеранов области, чи-
тайте в выпуске «Голос ветерана» на седьмой странице.

КОНКУРС

ЧЬЕ «МОЛОДЕЖНОЕ
ПОДВОРЬЕ» ЛУЧШЕ?

20 июня под председательством первого заместителя
Губернатора Сергея Громова состоялся оргкомитет област-
ного конкурса «Молодежное подворье».

Конкурс проводится под патронажем Губернатора и Прави-
тельства области и нацелен на укрепление и поддержку молодых
семей, работающих на сельской ниве. Основное внимание уде-
ляется пропаганде положительного опыта молодых семей в ве-
дении своих личных хозяйств.

В нем принимают участие молодые семьи в возрасте не стар-
ше 35 лет, проживающие в сельской местности и ведущие лич-
ное подсобное хозяйство, не зарегистрированное в качестве кре-
стьянского (фермерского) хозяйства.

Конкурс состоит из двух этапов: первый пройдет в районах
области, второй (областной) завершится 28 июля. Подведение
итогов состоится в деревне Семенково.

Победители будут награждены ценными подарками. Это трак-
тора, бытовая техника и многое другое.

Соб. инф.

СКОРБИМ И ПОМНИМ!
Вчера, 22 июня, на площади Революции в Вологде c

самого утра звучали песни военных лет. У мемориала
«Вечный огонь» выстроился почетный караул - курсанты
Вологодского института права и экономики.

В День памяти и скорби у обелиска воинам-вологжанам,
погибшим в годы Великой Отечественной войны, прошел
торжественный митинг. Поклониться павшим пришли ве-
тераны, представители Правительства области, Законода-
тельного Собрания, администрации Вологды, Вологодско-
го областного военного комиссариата, а также молодые
люди из Вологодского поискового отряда и «Молодой гвар-
дии» «Единой России». Из Архангельской области приеха-
ли члены поисковых отрядов и официальная делегация го-
рода Северодвинска. И главное - было очень много школь-
ников.

В своем выступлении на митинге первый заместитель Гу-
бернатора Иван Поздняков подчеркнул: «Гитлер хотел захва-
тить нашу Родину молниеносно, но благодаря мужеству со-
ветских людей ему это не удалось. Среди вологжан много ге-
роев Великой Отечественной войны, они внесли большой
вклад в общую победу. И, конечно, мы должны сохранить па-
мять о наших земляках и их подвиге».

«66 лет назад в этот день началась самая кровопролитная
война в истории России. Тысячи вологжан погибли за нашу
Родину. Но память о них навсегда останется жива!» - отметил
депутат Законодательного Собрания области от фракции
«Единая Россия» Евгений Шулепов.

Ветераны помнят день начала войны так, как будто он был
только вчера. «22 июня - переломный день. Обидно, что сей-
час немногие молодые люди знают об этом. Поэтому День
памяти и скорби отмечать необходимо: ведь даже самые ма-
ленькие граждане России должны знать и помнить о страш-
ной войне», - уверен инвалид Великой Отечественной Алек-
сандр Прокофьевич Зайцев, прошедший военными дорога-
ми от Курска до Берлина.

После минуты молчания участники митинга возложили вен-
ки, гирлянды и цветы к обелиску.

В этот день состоялось еще одно важное событие. В Гря-
зовецком районе прошло захоронение останков двоих сол-
дат-вологжан, найденных поисковиками из Архангельской
области.

Надежда МИШЕНЕВА.
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«МАРШРУТКИ»
ВЫРАСТУТ В ОБЪЕМЕ

Верткие, но очень тесные и аварийно-опасные маршрут-
ные «Газели» со временем уступят свое место на улицах об-
ластного центра более вместительным автобусам «ПАЗ» и
«НЕФАЗ».

К добровольно-принудительной замене транспортного парка
частных владельцев (а именно они контролируют свыше 90 про-
центов «маршруток») сподвигла жесткая позиция городских вла-
стей. Понятно, что без малого полторы сотни нынешних «Газе-
лей» в одночасье заменить нереально, поэтому обновление
транспортного парка маршрутных такси будет происходить в не-
сколько этапов. Автобусы большей вместимости уже появились
на маршрутах № 54 и 56, до конца июня планируется сменить
«маршрутки» еще на трех направлениях. Впрочем, небольшая
часть пассажирских «Газелей» в Вологде все-таки останется. Но
этот транспорт будет задействован на второстепенных маршру-
тах.

ПРЕВРАТИЛИ ЗАБОР
В ГАЛЕРЕЮ

Весьма нестандартно подошли к решению проблемы
по благоустройству родного города сотрудники мэрии Че-
реповца: с их подачи унылый бетонный забор возле цент-
рального рынка превратился в красочную галерею.

Впрочем, настенными «граффити» занимались не сами работ-
ники мэрии, а рекрутированные ими школьники. Во избежание
возможных изобразительных недоразумений основные рисунки
были заранее согласованы с представителями власти и админи-
страцией рынка. В итоге большинство сюжетов настенной живо-
писи обрело в себе элементы социальной рекламы, наглядно
призывающей любить и беречь свой город. Часть бетонной сте-
ны пока оставили не раскрашенной. Рисунки здесь появятся
26 июня, в Международный день борьбы с наркоманией.

ГИМН СОЧИНИТЬ НЕПРОСТО
Завершился первый этап творческого конкурса на луч-

ший гимн Вологды, объявленного к 860-летию города.
Как сообщили нам в городской администрации, всего на кон-

курс поступило более 20 работ. Однако большинство произве-
дений оказались «сырыми»: со слабыми текстами, излишним па-
фосом и повсеместным упоминанием пресловутого «резного па-
лисада». Тем не менее всех авторов несостоявшихся гимнов ре-
шено поощрить, а три наиболее приемлемых варианта направить
на доработку с привлечением профессиональных поэтов и ком-
позиторов. Улучшенные варианты гимнов, по словам главы Во-
логды Алексея Якуничева, будут исполнены по радио для даль-
нейшего общественного обсуждения. Но дата такого коллектив-
ного прослушивания пока не определена.

ЧАСЫ ДЛЯ СКАЗОЧНОГО ВОЛКА
Ставшая уже традиционной церемония награждения об-

щественных помощников Деда Мороза прошла 15 июня в
сказочной вотчине под Великим Устюгом.

Номинантам - а это в основном были дети - вручали настоль-
ные часы с девизом «Твори добро!». В частности, в номинации
«Совместные дела и программы» лучшим был признан великоус-
тюгский детский сад «Росинка». Награды «Фестиваль - моя душа»
удостоены братья Виктор и Никита Чучины, участники народного
цирка «Кураж». В номинации «Актерское мастерство» победу
праздновал студент кирилловского училища культуры Николай
Колпаков, исполняющий роль очаровательного Волка на Тропе
сказок.

ПРОБКИ И НАЕЗДЫ
Сразу несколько общественно-резонансных автопроис-

шествий произошло на дорогах области за минувшую не-
делю.

В Вологде, на улице Чернышевского, «Волга» столкнулась с
троллейбусом. Пассажиры последнего не пострадали, а вот во-
дитель легковушки был доставлен в больницу. В Череповце, на
путепроводе близ мясокомбината, столкнулись сразу пять авто-
мобилей. Один из водителей получил сотрясение головного моз-
га, движение на мосту застопорилось, возникла огромная проб-
ка, растянувшаяся на полтора километра. И, наконец, в Кичменг-
ско-Городецком районе еще одна «Волга» переехала лежавшего
на проезжей части мужчину (так, по крайней мере, уверяет води-
тель). Потерпевший скончался, водитель же скрылся с места про-
исшествия, но через час его задержали.

АВТОМОБИЛИ И ЭКОЛОГИЯ
Между тем число автомобилей в Вологде за десять по-

следних лет увеличилось почти вдвое.
Сейчас на учете в областной столице стоит 84 тысячи транс-

портных средств. В том числе 53 тысячи машин находится в час-
тной собственности. Правда, по оценкам экспертов, реальное
число машин, появляющихся на улицах города, примерно на 15
процентов меньше: многие авто, побитые и раскуроченные, гни-
ют во дворах и на свалках. Кстати, в отличие от Череповца, где
главным источником загрязнения воздуха все еще являются тру-
бы индустриальных гигантов, в Вологде четыре пятых от общего
объема вредных выбросов в атмосферу приходится на долю ма-
шин и мотоциклов.

В СМЕРТИ РЕБЕНКА
НЕ ВИНОВНА!

В Череповецком городском суде прекращено уголовное
дело по обвинению врача-акушера медсанчасти «Север-
сталь»: женщину обвиняли в ненадлежащем исполнении
своих медицинских обязанностей, что повлекло смерть
новорожденного.

Сам трагический инцидент произошел в ноябре прошлого
года. У молодой череповчанки, за которой и наблюдала врач-аку-
шер, после 18-часовых родов на свет появился мертвый ребенок
- пуповина перетянула ему шею. По первоначальной версии след-
ствия, смерть ребенка произошла по причине того, что врач вов-
ремя не сделала роженице операцию «кесарево сечение». Одна-
ко ряд экспертиз, в том числе проведенных в Ярославле, дока-
зал, что по имевшимся клиническим показаниям врач не могла
диагностировать тяжелое состояние ребенка, и свои обязаннос-
ти она выполняла надлежащим образом. Врача полностью оправ-
дали, а лишившаяся ребенка череповчанка, по информации га-
зеты «Речь», снова готовится стать мамой.

ДАТА НЕДЕЛИ
В среду исполнилось 135 лет с момента официального

открытия железной дороги Вологда - Ярославль.
Первый поезд со 112 пассажирами отправился в путь ранним

утром 20 июня 1872 года. Сама дорога была в ту пору однопутной
и узкоколейной. Путешествие до Ярославля вместо нынешних 4
часов занимало 13-15 часов. Причем следующим до Москвы пас-
сажирам часть пути приходилось преодолевать на... лодке. Мост
через Волгу еще не построили, и в Ярославле путешественникам
приходилось делать утомительную пересадку. Основной вклад в
строительство железнодорожной линии (как организаторский,
так и финансовый) внес известный промышленник-меценат Сав-
ва Мамонтов. Он же два десятилетия спустя стал строить дорогу
от Вологды до Архангельска. Но позднее был обвинен в финан-
совых махинациях и посажен в Таганскую тюрьму. И хотя на суде
Мамонтова полностью оправдали, пятимесячное заключение ста-
ло для него таким психологическим ударом, оправиться от кото-
рого он уже не смог до конца жизни.

Подготовил Владимир РОМАНОВ.

- Еще в апреле прошло
совещание организаторов
летнего отдыха, - расска-
зывает Ирина Иванова,
начальник управления
социальной защиты насе-
ления Харовского района.
- В нем приняли участие
все заинтересованные ве-
домства: центр занятости
населения, управление
социальной защиты, уп-
равление образования,
представители админист-
рации района, школ,
РОВД. На совещании рас-
сматривались все пробле-
мы, связанные с органи-
зацией летнего труда и
отдыха детей.

Всего в Харовском рай-
оне, по данным управле-
ния образования, насчи-
тывается 829 подростков-
школьников и 55 учащих-
ся профтехучилищ. Ко-
нечно, самому подростку
очень сложно трудоустро-
иться. Связь предприятий
со школой давно разруше-
на, да и количество самих
предприятий, куда рань-
ше брали работать подро-
стков, заметно сократи-
лось. Пионерские лагеря,
дом отдыха «Харовский»,
лесничество, железная
дорога, автодорожное хо-

зяйство - теперь о такой
работе подросткам можно
только рассказывать. Им
остается полагаться толь-
ко на родительские связи
или помощь соответству-
ющих структур.

- Школьные бригады
формируются из подрост-
ков от 14 до 18 лет.
В школах составляются
списки из 10-15 человек,
хотя желающих порабо-
тать гораздо больше, -
пояснила Татьяна Смир-
нова, специалист ИМЦ
управления образования
Харовского района. - При-
оритет отдается детям из
малообеспеченных семей,
«трудным» подросткам.
Хотя финансирование
школьных бригад и повы-
шается с каждым годом,
но денег на эти цели вы-
деляется все же недоста-
точно. Поэтому многие
подростки останутся не-
устроенными.

Школа одна не сможет
решить проблему трудо-
устройства, это должны ре-
шать сообща все обще-
ственные структуры, руко-
водители предприятий и
учреждений, - считает она.

Когда-то Харовский
лесопромышленный ком-

бинат, ныне завод «Ха-
ровсклеспром», тесно со-
трудничал со средней
школой № 2. В любые
каникулы и даже во вне-
урочное время подростков
ждали на работу. Выби-
рая профессию, ребята
уже знали основы произ-
водства. Теперь шефские
связи утеряны. Квалифи-
цированные кадры рабо-
чих профессий готовят
учебно-курсовые комби-
наты, а это затратно для
предприятия.

В связи с модернизаци-
ей производства и сменой
собственника сократи-
лось число рабочих мест.
В прошлом году за лето
комбинат трудоустроил
118 подростков. Они вы-
полняли работу подсоб-
ников, заменяя ушедших
в отпуска кадровых рабо-
чих. Но, к сожалению,
кадровые рабочие, желая
больше заработать, не
всегда уходят в отпуск.
Поэтому, чтоб попасть на
завод (где оформляют
трудовую книжку и со-

блюдают все требования
охраны труда) нужно по-
стоять в очереди. К сло-
ву, к «частнику» устро-
иться можно, но без
оформления.

 На «Харовсклеспро-
ме» проходят производ-
ственную практику бух-
галтеры и электромонте-
ры - учащиеся вологодс-
кого училища № 17, Че-
реповецкого лесотехни-
ческого техникума, ха-
ровского ПУ-55. Электро-
монтеры в дальнейшем
смогут здесь же и трудо-
устроиться.

- В рамках социальных
проектов трудовые брига-
ды будут работать на стро-
ительстве детских площа-
док, автогородка, - рас-
сказывает Татьяна Смир-
нова. - В трех сельских
школах - Семигородской,
Шапшинской и Сорожин-
ской - пройдут «Экологи-
ческие экспедиции», рас-
считанные на работу
тридцати человек. В тече-
ние семи-десяти дней ре-
бята будут заниматься

благоустройством берегов
рек, озер и участков леса.
Таких экспедиций могло
бы быть и больше, но на
организацию каждой из
них требуется не менее 25
тысяч рублей. Все упира-
ется в финансирование.

- В этом году финанси-
рование всех работ соста-
вит 99,4 тысячи рублей, -
продолжает разговор Оль-
га Артюшова, специалист
центра занятости населе-
ния Харовского района. -
Школьными трудовыми
бригадами в течение все-
го года планируется охва-
тить 300 подростков. Для
того, чтобы трудоустроить
большее число учащихся,
мы сделали заявку в де-
партамент занятости Во-
логодской области еще на
50 тысяч рублей.

С февраля по июнь уже
отработали 118 человек.
Те, кто желает попасть в
эти бригады, обращаются
к школьному социально-
му педагогу, и он форми-
рует списки. Оплата осу-
ществляется из двух ис-
точников - управления
социальной защиты насе-
ления и центра занятос-
ти населения. Они и ра-
ботодатель (им выступают
школа, центр внешколь-
ной работы, центр со-
циальной помощи семье и
детям, комплексный
центр социального обслу-
живания населения) под-
писывают между собой
трехсторонний договор о
совместной работе по
организации трудоустрой-
ства несовершеннолетних
граждан. Ребята получа-
ют трудовые книжки, их
работа засчитывается в

трудовой стаж. За две не-
дели работы подросток
получит около 800 руб-
лей.

Каждая из таких бри-
гад работает 10 дней, за-
нимаясь благоустрой-
ством школ, оформлени-
ем и систематизацией ма-
териалов в школьных му-
зеях. В школе-интернате
для детей-сирот подрост-
ки трудятся в столярном
цехе, летнем лагере «Про-
стоквашино», дети из
коррекционной школы-
интерната трудятся на
расчистке делянок в Гос-
лесхозе.

В центре социальной
помощи семье и детям
была впервые применена
новая форма работы - «От-
ряд добрых дел». В тече-
ние мая он осуществлял
помощь престарелым
гражданам. Для определе-
ния фронта работ прово-
дилась «горячая линия»,
запрос велся через район-
ную газету.

Сейчас школьные бри-
гады приняли заявки на
помощь в благоустройстве
от детских садов и храма
преподобного Онуфрия
Катромского. Добрые
дела продолжаются.

Как речка начинается с
ручейка, так и трудовая
биография человека начи-
нается со школьной бри-
гады, где он получает тру-
довую закалку. Трудолю-
бие заложено природой в
каждом человеке. Задача
взрослых - поддержать
это стремление, не дать
угаснуть трудовому на-
строю.

Татьяна СМИРНОВА.
Харовск.

РАЙОННЫЙ МАСШТАБ

Экзаменует трудовое лето
Помните, как мы все с нетерпением ждали начала
лета? Для детей это пора отдыха от школы, для
родителей - пора забот. Чем займется ребенок,
чему научится за лето? Хорошему или дурному?
Во времена нашей юности это была пятая
трудовая четверть, в течение которой
старшеклассники трудились на полях и фермах,
постигали азы рабочих профессий
на производстве. Те времена уже канули в Лету.
Как же обстоит дело с трудоустройством
подростков в Харовске сейчас?

АКТУАЛЬНО

ОТХОДАМ - ВТОРУЮ ЖИЗНЬ
20 июня департамент природных ресурсов и охраны

окружающей среды области провел семинар-совещание
«Современные технологии в области обращения с отхо-
дами и утилизации вторичного сырья». В семинаре-со-
вещании приняли участие 53 человека из департамен-
тов строительства, энергетики и ЖКХ, дорожного хозяй-
ства, здравоохранения, администраций 19 муниципаль-
ных районов, Вологды и Череповца, предприятий жи-
лищно-коммунального хозяйства, предприятий, оказы-
вающих услуги по сбору и переработке отходов.

Представители НПК «Механобртехника» из Санкт-Петер-
бурга представили современную концепцию переработки
твердых отходов производства и потребления в крупных и
средних городах России, подходы к выбору технических ре-
шений при строительстве предприятий по переработке отхо-
дов. Прошла презентация технологий и модульных установок
для измельчения крупногабаритного мусора, переработки
отходов пластмассы, резины, электронного скрапа с получе-
нием вторичного сырья и товарной продукции.

В ходе работы семинара-совещания состоялась электрон-
ная презентация участия департамента на 5-й Международ-
ной выставке по управлению отходами и природоохранным
технологиям «ВэйстТэк-2007», которая ранее проходила в
Москве. Экспозиция Вологодской области отражала направ-
ления природоохранной деятельности органов государствен-
ной власти и местного самоуправления в сфере обращения с
отходами на территории области, а также деятельность пред-
приятий Вологды и Череповца по внедрению природоохран-
ных технологий и производству оборудования. Участниками
коллективного стенда департамента выступали акционерные
общества «Череповецкий «Азот», «Аммофос», «Череповецкий
фанерно-мебельный комбинат», «Северный коммунар», «Во-
логодский станкостроительный завод», «Вологодский маши-
ностроительный завод», МУП «Водоканал» г. Череповца.
В ходе работы выставки прошли переговоры с 180 предста-
вителями из 20 регионов, стенд посетили специалисты орга-
нов местного самоуправления, федеральных государствен-
ных органов власти, органов государственной власти субъек-
тов РФ из 10 областей. В настоящее время продолжается
обмен информацией, поступают письма-запросы и информа-
ционные материалы от участников и посетителей выставки.

21 июня представители НПК «Механобртехника» посетили
в Череповце ЧМП «Спецавтотранс» и ООО «Природоохран-
ный центр».

Соб. инф.

РОССИЙСКИЙ ЛЕС

УСТАНОВЛЕН РЕГЛАМЕНТ
Департаментом лесного комплекса установлен регла-

мент рассмотрения и прохождения материалов об админи-
стративных правонарушениях в сфере лесных отношений.

15 июня 2007 года приказом департамента лесного комп-
лекса области №116 утвержден регламент рассмотрения и
прохождения материалов об административных правонару-
шениях в сфере лесных отношений. Им установлен порядок
отчетности по государственному контролю и надзору в лесах
Вологодской области.

Регламент устанавливает правила и сроки производства
по делам административных правонарушений в соответствии
с КОАП РФ.

Он позволяет оперативно решать вопросы расследования
фактов нарушения лесного законодательства, выявленных го-
сударственными лесными инспекторами. Алгоритм прохож-
дения документов максимально оптимизирован для эффек-
тивной работы по борьбе с правонарушениями в сфере лес-
ных отношений.

Департамент лесного комплекса области.

- 22 июня 1941 года
фашистские войска напа-
ли на нашу страну, - без
запинки отвечает третье-
классница 2-й вологодс-
кой гимназии Сима Пав-
линова.

- Это была страшная и
кровопролитная война, -
добавляет ее сверстник
Максим Вячеславов. -
Многие люди не вернулись
с фронта. Мои прабабуш-
ка и прадедушка участво-
вали в ней, им повезло -
они остались живы, но их
друзья погибли. Праба-
бушка и прадедушка час-
то рассказывают мне о тех
ужасных годах.

Вологодские школьни-
ки свято чтят память сво-

их родственников, тех
людей, которые воевали и
погибли во время Вели-
кой Отечественной войны,
тех, благодаря кому воз-
можны наши настоящее и
будущее. Об этих людях
нельзя забывать! Именно
такую цель преследовали
активисты «Молодой
гвардии», когда объявля-
ли акцию «Корабль памя-
ти». В Вологде к «моло-
догвардейцам» присоеди-
нились ребята из пяти
школ: №№ 1, 2, 8, 10 и
41. Дети изготовили бу-
мажные кораблики и в
День памяти и скорби
спустили их на воду.
Каждый поминальный
кораблик символизировал

конкретного человека,
отдавшего жизнь за сво-
боду и независимость сво-
ей Родины.

- Таким образом у ма-
леньких детишек мы вос-
питываем патриотические
чувства, - говорит глав-
ный специалист по рабо-
те с молодежью «Молодой
гвардии» Оксана Громова.
- Школьники лучше начи-
нают понимать историю,
когда мы рассказываем
им о судьбах и подвигах
защитников русской зем-
ли.

Идея провести акцию
очень понравилась началь-
нику детского летнего оз-
доровительного лагеря
гимназии № 2 Наталье
Алексеевне Асеевой. Зани-
мающиеся здесь школьни-
ки знают все о своих род-
ственниках, воевавших
против фашистов. Для
этих детей 22 июня - не
простой день в календаре.

Вместе с учительницей
русского языка и литера-
туры Мариной Геннадьев-
ной Антоновой ученики
начальных классов состав-
ляют Книгу памяти.

- Найти информацию о
своих прадедах - это обя-
зательное домашнее зада-
ние на летние каникулы,
- поясняет Наталья Асее-
ва. - Дети составляют
свою родословную, обща-
ются с бабушками и де-
душками, очевидцами со-
бытий более чем шестиде-
сятилетней давности.
Кроме того, мы активно
сотрудничаем с хором ве-
теранов, организуем кон-
церты для пожилых лю-
дей. Поэтому мы осознан-
но участвовали в акции
«Корабль памяти».

Бумажные кораблики
медленно плыли по реке,
напоминая о тех, кто ни-
когда уже не вернется...

Наталья АНТОНОВА.

Паша Шаталов и Максим Вячеславов накануне Дня памяти и скорби изготовили символические поминальные кораблики.

АКЦИЯ

КОРАБЛИ ПАМЯТИ
Вчера россияне отмечали День памяти и скорби.
Практически во всех городах прошло
торжественное возложение венков к Вечному
огню и воинским мемориалам. А знают ли дети,
чему посвящен этот день?
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ЗА ЧИСТЫЙ ГОРОД
Каждому из нас хочется, чтобы любимая Вологда встре-

тила 860-летие со дня своего основания во всеоружии: по-
молодевшей и посвежевшей. В связи с этим в рамках ак-
ции «Чистый город» было проведено серьезное обследо-
вание водоохранных зон рек Вологды и Содемы.

Основное внимание государственные инспекторы уделяли
благоустройству и санитарной очистке закрепленных за город-
скими предприятиями территорий водоохранных зон. Провере-
ны 35 предприятий - от устья реки Содемы до Окружного шоссе.
В итоге выявлены 12 нарушителей природоохранного законода-
тельства и выданы 12 предписаний, наложены штрафы на общую
сумму 29 тысяч рублей.

В числе нарушителей - ООО «Клуб Домино» (кафе «Хаус-
бранд»), «Кариби», магазины «Спорт», «Дом цветов»... Основные
нарекания в их адрес - водоохранные зоны, прилегающие к пред-
приятиям, захламлены бытовым и строительным мусором, не вно-
сится плата за негативное воздействие на окружающую среду.
В частности, у магазина «Спорт» обнаружено восемь ртутных
ламп, которые относятся к особо опасным отходам. Они переда-
ны на утилизацию ООО «Мерком». Магазин заключил договор на
утилизацию ртутных ламп с ООО «Природоохранный центр».

Проверялись и предприятия, расположенные в водоохранной
зоне реки Вологды. Здесь в числе нарушителей оказались ООО
«Интерфор» и «Ритуал», педагогический и политехнический уни-
верситеты, заводы «Северный коммунар» и «Дормаш», «активно»
захламляющие окружающую среду.

Госинспекторы не ограничились констатацией фактов и вы-
дачей предписаний. Спустя время они поинтересовались, как
устраняются нарушения. Оказалось, что 25 из 29 предписаний вы-
полнены, остальные - на контроле.

В ходе рейдов в областном центре государственные инспек-
торы департамента выявили захламление прибрежной полосы
реки Вологды: левого берега в конце улицы Горького, вокруг дома
№ 227 по Набережной VI Армии, за зданиями этнографического
музея и бывшего ресторана «Чайка». Материалы обобщены и
представлены для принятия мер в администрацию города Волог-
ды.

Не лучше обстоят дела и в Вологодском районе. Обнаружено,
что сточные воды от животноводческого комплекса племзавода
«Майский» поступают в мелиоративную канаву, а затем прями-
ком в реку Вологду. Были приняты меры: поступление стоков в
реку прекращено, место складирования навоза оборудовано в со-
ответствии с требованиями, оплачен административный штраф
в сумме 20 тысяч рублей. Найдены нарушения и в учхозе «Молоч-
ное», ОАО «Заря», агрофирме «Красная Звезда». В результате
проверки выданы четыре предписания об устранении нарушений,
наложены штрафы на сумму 60 тысяч рублей.

Сергей СОБОЛЕВ,
главный специалист отдела государственного

и водного контроля.

АКЦИЯ

ПРОТИВ ОПАСНЫХ ОТХОДОВ
К 860-й годовщине дня города Вологды специализиро-

ванное предприятие ООО «Природоохранный центр» в со-
ответствии с выданной лицензией № 35/М/04/0021/Л от
30 апреля 2004 года готово провести акцию по приему опас-
ных отходов на утилизацию с территории Спасо-Прилуцко-
го монастыря безвозмездно.

С обочин дорог административно-территориальной черты го-
рода отработанные шины предприятие готово принять на взаи-
мовыгодных условиях.

Выписка из действующего прейскуранта цен

Наименование отхода Ед.изм. Цена за единицу
в руб. без НДС

Использованные лампы ЛБ, шт. 7-50
Дрл шт. 8-00
Промасленные опилки, ветошь тн 6100
Использованные автошины шт. от 100 до 200
Нефтешламы,
нефтенасыщенные воды тн от 4500 до 9665
Бой ртутных ламп, ртуть кг 300-00
Термометры медицинские шт. 27-00
Термометры промышленные кг 400-00
Рекультивация нефтезагрязненных
земель кв. м цена договорная
Демеркуризация территорий кв. м цена договорная
и помещений

Выписка из действующего прейскуранта цен за утилизацию тех
видов отходов, за которые сдатчику выплачиваются деньги

Наименование отхода Ед.изм. Цена за единицу
в руб. без НДС

Отработанные масла тн 1200-00
Отработанные аккумуляторы тн 850-00

Заместитель директора Н.Л.АБРАМОВ.

ОФИЦИАЛЬНО

О ЛИМИТАХ
НА РАЗМЕЩЕНИЕ ОТХОДОВ

Приказ департамента природных ресурсов и охраны окружаю-
щей среды области от 09.04.2007 г. № 121 «Об утверждении по-
рядка установления лимитов на размещение отходов» признан ут-
ратившим силу в соответствии с приказом от 06.06.2007 г. № 202.

ВЫНУЖДЕНЫ ОТКАЗАТЬ
С начала года департамент природных ресурсов и охраны окружа-

ющей среды приступил к осуществлению переданных Российской
Федерацией полномочий в области водных отношений. За это время
для оформления прав водопользования в департамент обратилось 18
предприятий, представивших 25 пакетов документов на заключение
договоров и выдачу решений о предоставлении водного объекта в
пользование.

Только за пять месяцев отказано в оформлении прав водопользования
четырнадцати предприятиям, возвращено 18 пакетов документов на дора-
ботку. Основные причины отказа - несоответствие документов требовани-
ям нового Водного кодекса РФ и постановлению Правительства РФ № 844
от 30.12.2006 г. «О порядке подготовки и принятия решения о предоставле-
нии водного объекта в пользование».

Сергей ЦВЕТКОВ.

НОВОСТИ

ИЗ ПОДЗЕМНЫХ
ИСТОЧНИКОВ

Можно ли наладить во-
доснабжение Усть-Кубин-
ского района за счет арте-
зианских скважин? - такой
вопрос в последнее время
стоял перед геологами.
И вот предприятие «Кост-
ромагеология» завершило
обследование 76 скважин
в одиннадцати поселени-
ях.

Оказалось, что только 39
из них действующие, осталь-
ные - неработающие, закон-
сервированные или ликвиди-
рованные. Около половины
требуют тампонажа. Выясни-
лось также, что из пятнадца-
ти недропользователей, из-
влекающих за год почти чет-
верть миллиона кубометров
подземных вод, лишь трое
имеют лицензии. Не утверж-
дены и запасы в подземных
«кладовых».

Чтобы решить проблему
водоснабжения всего райо-
на, предстоит еще многое
сделать. За счет областного
бюджета планируются гео-
логоразведочные работы на
поиск подземных вод для
сел Богородское, Заднее,
Никольское. В этом году бу-
дет составлена проектно-
сметная документация, а за
два последующих года вы-
полнены буровые и другие
работы, подсчитаны и утвер-
ждены запасы подземных
вод.

ОТКРЫВАЯ
НЕДРА

Минувший год для гео-
логов, работающих на Во-
логодчине, был удачным.
Вновь отмечена тенденция
увеличения объемов гео-
логоразведочных работ, а
в целом за три последних
года они выросли в 5,6
раза. Финансирование
шло за счет федерального
и областного бюджетов,
средств предприятий и ин-
весторов и составило в
2006 году 64 миллиона
рублей.

Как и прежде, разведан-
ные запасы строительного
песка и песчано-гравийного
материала превысили добы-
чу. При этом впервые основ-
ной объем разведан за счет
средств недропользовате-
лей, которые, развивая для
себя минерально-сырьевую
базу, минимизируют госу-
дарственные вложения.
Кстати, доходы областного
бюджета от добычи полезных
ископаемых составили в про-
шлом году 18,2 миллиона
рублей.

Марина ШЛОМА,
начальник отдела геологии

и использования недр.

НА КОНКУРС

СВИДАНИЕ С КИПШЕНЬГОЙ
Недавно я вернулась после долгого отсутствия в свою

маленькую деревеньку и, как обычно, первым делом побе-
жала поздороваться с родной речкой, речкой моего дет-
ства.

Но что случилось с тобою? Уж не так быстро несешь ты свои
воды, уж не искрится чистотой неглубокое дно. Лишь одна зелено-
вато-желтая тина впитывает в себя первые лучи майского солнца.

А прежде, бывало, придешь с утра и долго молча сидишь на
бережку. Непонятное чувство теснит грудь: то ли радость, то ли
страх перед стихией. Да-да, стихией! Огромные рваные берега,
внизу несмолкаемый шум от бурного течения, вода темная-тем-
ная, дно глубокое, и в нем видно отражение серого неба.

Тут неожиданно выглянет солнышко из-за облаков, и речка
присмиреет. Тогда, кажется, нет прелестней картины. Смот-
ришь - течение как бы замедляет бег, а дно словно раскрывает
свои объятия - и так спокойно становится на душе. Вот оно, сча-
стье!

И ты, моя Кипшеньга, выглядишь принцессой в это время! Ог-
ромный каменный мост возвышается, словно корона, над тобой,
а могучий лес по берегам - это твоя стража. И никто, казалось
бы, не поколеблет твоего спокойствия.

Но время идет. Теперь, приходя лишь изредка на давно знако-
мое место, я не могу удержать слез. Как ты осиротела! Не окру-
жает больше стеной лес твои воды, ветры дуют от берега к бере-
гу, надувая беду. Но ты уже смирилась, да и чего бороться, когда
люди не ценят твою необходимость. Ты поднимаешь печальные
очи и вздыхаешь: «За что ж вы так со мной? Себя же губите!»

И действительно, кто мы без этой речки, без этого леса? Мы
стараемся разбогатеть, когда берем в руки топор, а в итоге - кто
страдает больше? Умрет моя речка, умрет и деревня.

Но человек должен для своего же блага помочь реке выжить.
И моей родной Кипшеньге, и тысячам других речек России.

Екатерина ЩУКИНА.
Никольский район.

Известно, что экономичес-
кое развитие региона увели-
чивает риск негативного воз-
действия на природу. Одним
из приоритетных направлений
деятельности «ЭЛПРОС» яв-
ляется мониторинг состояния
окружающей среды, который
мы осуществляем с 2002 года.
Он включает в себя ведение
реестра природопользовате-
лей, учет объектов и источни-
ков  загрязнения  природы ,
учет  и  анализ  выбросов  и
сбросов  загрязняющих  ве-
ществ.

Справиться с таким объе-
мом работ нам помогает про-
граммный комплекс «Кедр-ре-
гион», позволяющий оценить и
проанализировать природоох-
ранную информацию на регио-
нальном  и  муниципальном
уровне, организовать взаимо-
действие департамента с фе-
деральными природоохранны-
ми структурами и органами са-
моуправления муниципалите-
тов. Комплекс обрабатывает и
обобщает информацию из всех
районов области.

«ЭЛПРОС» ведет также мони-
торинг подземных вод, предо-
ставляет информацию органам
власти для рационального их ис-
пользования, охраны от загряз-
нения. К примеру, во втором по-
лугодии 2006 года мы обследо-
вали наблюдательные сети Че-

реповецкого промышленного
узла и девять полигонов разме-
щения отходов, исследовали ка-
чество воды в селе Шуйском.
Материалы обработаны и введе-
ны в единую базу данных, по ко-
торым можно сделать вывод: ка-
чество подземных вод области
не ухудшается.

Начиная с 2006 года «ЭЛПРОС»
осуществляет профессиональ-
ную подготовку, переподготовку
и повышение квалификации спе-
циалистов органов власти, при-
родоохранных структур, руково-
дителей предприятий и органи-
заций, индивидуальных пред-

принимателей для повышения
эффективности их работы по ох-
ране окружающей среды, раци-
ональному природопользова-
нию и поддержанию экологичес-
кой безопасности.

По вопросам, возникающим
у природопользователей и тре-
бующим разъяснения в связи с
изменением законодательства,
появлением новых технологий,
прогрессивных методов хозяй-
ственной и природоохранной
деятельности, наше учрежде-
ние организует обучающие кур-
сы, семинары и практические
занятия. Занятия проводят спе-

циалисты департамента при-
родных ресурсов и других при-
родоохранных органов, практи-
ка проходит на предприятиях
Вологды. За полтора года про-
шли обучение около тысячи спе-
циалистов.

С каждым днем мы расширя-
ем перечень информационных и
консультационных услуг приро-
допользователям. Ведь многие
предприятия нуждаются в помо-
щи при составлении статотчет-
ности, инвентаризации источ-
ников негативного воздействия
на окружающую среду и расче-
тах платы за него, переоформ-
лении прав водопользования в
связи с вступлением в силу но-
вого Водного кодекса. Немало
обращений за помощью по раз-
работке проектов нормативов
выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу, нормативов
образования отходов и лимитов
на их размещение, заключений

Своим необычным на-
званием водопад обязан
старинной легенде о неко-
ем черте Ваське, который
якобы рассердился за что-
то на своевольную Сухо-
ну и ударом копытца рас-
колол утес, из которого
тут же забил родник. Дру-
гая легенда повествует о
дореволюционном уряд-
нике, катавшемся на лод-
ке по Щучьему озеру
(примерно в 5 километрах
от Васькиного ключа) и
обронившем в воду свою
фуражку. Через несколь-
ко недель головной убор
нашли на берегу Сухоны
под водопадом, что позво-
лило сделать вывод о том,
что озеро и родник сооб-
щаются длинной подзем-
ной протокой. Эта леген-
да настолько укоренилась

в сознании, что во многих
краеведческих книгах
уже прямо говорится о
том, что «свое начало род-
ник берет на дне очень
глубокого Щучьего (Чер-
това) озера и затем около
пяти километров течет
под землей, чтобы выше
деревни Нижняя Тозьма
Опокского сельсовета
выйти наружу»...

Однако до сегодняшне-
го дня точных гидрологи-
ческих подтверждений
этой гипотезы нет. Вмес-
те с тем исследования по-
казывают, что вода в род-
нике очень неоднородная
по своему химическому
составу, чистая и холод-
ная - даже в самую жар-
кую погоду ее температу-
ра не превышает 6-7 гра-
дусов. Из архивных ис-

точников известно, что
Васькин ключ пробил
себе дорогу в береговом
откосе как минимум в
конце XVII века. При
этом за три последующих
столетия «раструб» водо-
пада не только не обру-
шился под напором про-
точной воды, но и замет-
но укрепился - считает-
ся, что насыщенная кар-
бонатными солями вода
«зацементировала» стен-
ки.

В апреле 1987 года во-
допад Васькин ключ вме-
сте с прилегающей к
нему территорией (около
50 гектаров) был объяв-
лен геологическим па-
мятником природы. Лю-
бопытно, что вплоть до
конца 90-х годов в газет-
ных публикациях цент-

ральных СМИ наш Вась-
кин ключ упорно путали
с сахалинским. Дело в
том, что на дальневос-
точном острове протека-
ет одноименная речуш-
ка, на которой также на-
ходится 10-метровый во-
допад. К счастью, после
начала реализации дед-
морозовского проекта
путаницы в публикаци-
ях заметно поубавилось.
Теперь из Великого Ус-
тюга к Васькиному клю-
чу и близлежащему об-
нажению Опоки проло-
жено сразу несколько
комплексных туристи-
ческих маршрутов, и с
каждым годом сухон-
ский водопад завоевыва-
ет все большую извест-
ность.

Владимир РОМАНОВ.

Они не только рассказывают
ребятам о родном крае, но и по-
могают осуществить мечты о
путешествиях. Совсем недавно
педагоги-организаторы Роман
Владимирович Емельянов и
Александр Юрьевич Романов-
ский вернулись из очередного
похода. В июне центр одновре-
менно проводил три мероприя-
тия: детский передвижной ла-
герь «Атлант» для начинающих
туристов и краеведов, лагерь
для юных геологов и семинар
«Школа экологической безопас-

ности» для педагогов и студен-
тов.

В течение десяти дней 150
детей и взрослых исследовали
природные объекты нюксенской
и великоустюгской земли, в по-
ходных условиях приобретали
туристские навыки, учились уп-
равлять байдарками и катамара-
нами. Каждый день участники
осиливали по 25-30 километров
водного пространства реки Су-
хоны. Свои команды представи-
ли Харовский, Тотемский, Нюк-
сенский, Тарногский, Вологод-

ский, Грязовецкий и Вашкинский
районы. Ребята познакомились с
интересными геологическими
памятниками, увидели растения,
занесенные в Красную книгу, из-
вестняки, «возраст» которых со-
ставляет миллионы лет. У таких
мест свои особенности, свои ис-
тории, свои легенды.

Студенты педагогического
университета и состоявшиеся
педагоги перенимали опыт своих
коллег. Организаторы надеются,
что впоследствии бывшие «по-
ходники» будут применять полу-
ченные навыки на практике - на
уроках основ безопасности жиз-
недеятельности и физкультуры.

Одна из главных задач, кото-
рую ставили перед собой Роман

Владимирович и Александр Юрь-
евич, - это преодоление ребята-
ми психологических нагрузок.
Очень часто в походах возникают
проблемы, связанные с общени-
ем, с совместимостью характе-
ров. Здесь они стоят наиболее
остро, чем в городе, однако ре-
шаются быстрее. Все участники
занимаются общим делом, а зна-
чит, должны действовать сообща.
Если не ставить палатку - будет
холодно, если не варить обед - го-
лодно. Кстати, дети быстрее
взрослых адаптируются к физи-
ческим нагрузкам, природным
условиям, к среде обитания, от-
личной от городской.

Конечно, не обошлось и без ку-
рьезных случаев. Как самый яркий

ДАТА

Александр ЖДАНОВ: «МЫ СЛУЖИМ ПРИРОДЕ»
«Что за учреждение скрывается под вывеской «ЭЛПРОС»? - спросит иной
вологжанин. - Чем оно занимается?» Впрочем, нет ничего загадочного.
Многое становится понятным, если расшифровать название, составленное
из первых букв привычных для нас слов: экология, лес, природные ресурсы,
окружающая среда. Полностью учреждение называется «Центр развития
экологии «ЭЛПРОС». Оно образовано пять лет назад департаментом
природных ресурсов и охраны окружающей среды.

Руководитель Центра развития экологии «ЭЛПРОС»
Леонид ОСТАПЕНКО и его дружный коллектив.

на водоснабжение объектов
подземными водами.

Мы содействуем областному
обществу охраны природы в про-
ведении экологического просве-
щения и воспитания, способ-
ствуем формированию и рас-
пространению экологической
культуры среди населения, до-
школьников, школьников и сту-
дентов. Вносим свой вклад в ме-
тодическое обеспечение Дней
защиты от экологической опас-
ности в области, издаем листов-
ки, буклеты, брошюры.

Все, что делают наши сотруд-
ники, направлено на сохранение
окружающей среды, создание
условий экологической безопас-
ности для жизнедеятельности
человека. Надеемся, что совме-
стно с вологжанами мы успешно
решим эту задачу.

Александр ЖДАНОВ,
заместитель руководителя

учреждения.

ПУТЕШЕСТВИЯ

Поверь в мечту - и в путь!
Именно так можно охарактеризовать работу
сотрудников Вологодского областного центра
детского и юношеского туризма и экскурсий.

пример запомнился такой: шести-
классницы в красивых платьях в
котелке у костра варят ужин. Де-
вочки, видимо, плохо представля-
ли, что значит поход, и прихвати-
ли с собой шикарные наряды.

С каждым годом в лагерях
становится все больше участни-
ков, подключаются новые горо-
да и районы. Для всех участие
бесплатное. Средства выделяют
департамент образования и де-
партамент природных ресурсов
и охраны окружающей среды.
Педагоги-организаторы рады
видеть в рядах путешественни-
ков новые лица. Они предлагают
всем желающим расширить
свой взгляд на мир вокруг себя.

Наталья АНТОНОВА.

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ

Без чертовщины не обошлось?
На границе Великоустюгского и Нюксенского районов, неподалеку от поселка Полдарса,
находится один из самых удивительных памятников природы Вологодчины - водопад Васькин ключ.
Его уникальность заключается в том, что струя воды изливается прямо из обрывистого
берегового откоса реки Сухоны примерно с 10-метровой высоты. Правда, вода стекает вниз
не сплошным потоком, а по нескольким естественным террасам, но от этого красота и величие водопада
только выигрывают.
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Анастасий Иванович и сейчас удивляет-
ся, как им удалось тогда выжить. Потом отец
женился второй раз. Анастасию пришлось
уехать к родственникам в город Гаврилов-Ям
Ярославской области. Здесь он закончил
школу ФЗО по специальности слесарь-инст-
рументальщик. В октябре 1943 года, когда
ему исполнилось 17 лет, призвали в армию.
Служил на Дальнем Востоке. Принимал уча-
стие в войне с Японией в составе 390-й
стрелковой дивизии на 2-м Дальневосточ-
ном фронте. Награжден орденом Отече-
ственной войны и медалями.

После демобилизации в сентябре 1946
года поступил на службу в военизированную
охрану Каргопольского исправительного
трудового лагеря. С тех пор вся его жизнь
связана с системой исполнения наказаний
МВД. Прошел по служебной лестнице мно-
гие должности - от стрелка до начальника
спецотдела Каргопольского управления ис-
правительно-трудовых учреждений, а по зва-
нию - от рядового до полковника.

После выхода в декабре 1985 года на пен-
сию А.И.Романов с семьей переехал на по-
стоянное жительство в Вологду и сразу же
включился в активную общественную дея-
тельность. По его инициативе в ноябре 1994
года состоялось организационное собрание
ветеранов областного управления исполне-

Исполнилось 66 лет с начала Великой Отечественной войны. Более трехсот тысяч во-
логжан ушли на защиту нашей Родины. Более половины из них отдали за нее свою жизнь.
Немного осталось сейчас участников этой страшной и беспощадной войны. Мы, нынеш-
нее поколение, в неоплатном долгу перед ними, воинами, защищавшими свое Отечество.
В долгу мы и перед тружениками военного тыла, которые своим самоотверженным тру-
дом обеспечивали фронт всем необходимым.

Этот номер тематического выпуска мы в основном посвящаем Дню памяти и скорби. Никто
не забыт и ничто не забыто! Верность этому завету сохранится навечно.

День памяти и скорби

- Леонид Евграфович, как
началась ваша военная
служба?

- Призвали меня в Красную
Армию в 1938 году. Служил в
бронетанковых частях Киев-
ского военного округа в городе
Староконстантинове. В сентяб-
ре 1939 года участвовал в ос-
вобождении Западной Бело-
руссии и Бессарабии.

А дальше была финская вой-
на. От начала ее и до конца вое-
вал во взводе связи 62-го тан-
кового полка. В марте 1940 года
война закончилась, и меня на-
правили на курсы политруков.
После их окончания демобили-
зовался и в январе 1941 года
возвратился на родину - стан-
цию Скалино Ярославской об-
ласти, где работал на железной
дороге дежурным по станции,
начальником отдела кадров, за-
местителем начальника дистан-
ции по политчасти. Работа нра-
вилась. Но тут грянула война.

- И вас призвали в ар-
мию?

- Нет, не сразу. Мне, как че-
ловеку имеющему боевой
опыт, военкомат поручил зани-
маться обучением военному
делу людей, подлежащих мо-
билизации. Это поручение вы-
полнял по август 1942 года.

В сентябре этого года Л.Е.
Лепешина направили на курсы
военных разведчиков в Казань.
По их окончании получил на-
значение помощником началь-
ника 533-го стрелкового полка
по разведке 128-й стрелковой
дивизии, которая вела бои за
освобождение Пскова. После
его взятия дивизия сражалась
в Эстонии.

- Сейчас некоторые эс-
тонские политики утвержда-
ют, что бои за освобожде-
ние ее не были тяжелыми.
Так ли это, Леонид Евграфо-
вич?

- Нет. Бои были очень тяже-
лые. Противник оказывал оже-
сточенное сопротивление,

особенно при освобождении го-
рода Тарту. В начале августа
1944 года, точной даты не по-
мню, противник получил под-
крепление и прорвал боевые по-
рядки на соседнем участке
741-го полка. Когда немцы выш-
ли к его штабу, его работники со
знаменем, документами, рацией
прорвались к штабу нашего пол-
ка. Таким образом у нас оказа-
лось два полковых знамени. Спу-
стя некоторое время немцы про-
рвали боевые порядки на участ-
ке нашего полка и вышли к шта-
бу.

Так уж случилось, что там не
оказалось командира и началь-
ника штаба полка, они находи-
лись в батальонах. Старшими в
штабе оказались я и второй по-
мощник командира полка Н.Г.Ку-
канов, бывший учитель из Тоть-
мы. Обстановка сложилась кри-
тическая, немцы рядом. Надо
было спасать знамена, штабные
документы и радиостанцию.

- Что же вы предприняли?
- Мы разделили имеющихся

штабных работников и охрану на
две группы. Одна во главе с Ку-
кановым завязала бой с наступа-
ющим противником, а вторая,
меньшего состава, под моим ко-
мандованием, скрытно, через
поле несжатой ржи, с двумя зна-
менами и штабными документа-
ми вышла к боевым порядкам
наших войск. Боевая задача
была выполнена, полковые зна-
мена спасены, а значит, спасе-
ны от позора две воинские час-
ти.

- Как было оценено это со-
бытие?

- Событие вызвало большой
резонанс. О нем писали фронто-
вые газеты.

Участников этой операции
удостоили боевых орденов и ме-
далей. Меня наградили орденом
Отечественной войны II степени
и выдали денежное вознаграж-
дение - 500 рублей.

В составе 533-го стрелково-
го полка Л.Е.Лепешин освобож-

дал Польшу, Румынию, Венг-
рию, Австрию. Войну закончил
в Чехословакии, демобилизо-
вался весной 1946 года, вер-
нулся на родину, где ждали ро-
дители, жена Елена Александ-
ровна и шестилетняя дочь Галя.

Работал до выхода на пен-
сию начальником железнодо-
рожных мастерских. К боевым
наградам добавились трудо-
вые, в том числе орден Трудо-
вого Красного Знамени, а так-
же знак почетного железнодо-
рожника.

В 1992 году по семейным
обстоятельствам Л.Е.Лепешин
переехал в Сокол. Здесь он ак-
тивно включился в ветеранскую
работу, пять лет был замести-
телем председателя районно-
го совета ветеранов, возглав-
ляемого А.М.Шехтманом. В
последние годы руководил ко-
миссией по патриотическому
воспитанию молодежи, часто
бывал в школах города и райо-
на, проводил с учащимися бе-
седы на военно-патриотичес-
кие темы. За долголетнюю пло-
дотворную работу по воспита-
нию подрастающего поколения
награжден Почетной грамотой
и Благодарственным письмом
Губернатора Вологодской об-
ласти В.Е.Позгалева.

Сейчас ветерану идет 89-й
год, начинает сдавать здоро-
вье, но он постоянно интересу-
ется работой ветеранской
организации.

В.А.БАБАЕВ,
член президиума

Совета ветеранов
Сокольского района.

«Добрый день. Здравствуйте, жена Раиса
Ивановна, и дети Веня, Тоня и Валя. Шлю я вам
свой горячий привет и пожелаю вам всего хоро-
шего. Сообщаю я вам, что ваши два письма по-
лучил 22-го, а 23 отправились с места и едем на
Вологду, а куда с Вологды - не знаю.

Еще сообщаю, что куфайка и полушубок ос-
тались на складе. Но хотели их отправить на по-
чту без нас. Еще сообщаю, что теперь поехали
на фронт. Писем не пишите пока. Если выйду жив,
то сразу же опишу, в каком состоянии выйду из
боя.

Много не тоскуйте обо мне. Мне, видимо, та-
кая судьба быть там, где нахожусь. И вам нужно
жить и без меня. Люди почти все в таком поло-
жении военном. Но затем до свиданья. Прощай-
те, жена и дети, до следующей с вами встречи.
Может, и свидимся, но трудно сказать. Передай-
те привет Налеухину и Мише Пиманову, Лукову.
Поехал воевать».

Письмо датировано 25 марта 1942 года, а че-
рез пять дней сержант Воробьев Анатолий Афа-
насьевич погиб смертью храбрых в городе Бо-
логое, похоронен в братской могиле, и скорб-
ная весть об этом полетела к его родным в Ши-
ханиху Грязовецкого района Вологодской обла-
сти.

Я держу в руках пожелтевший листок, вчиты-
ваюсь в неясные от времени строчки и словно

чувствую на себе суровое дыхание того военно-
го времени, когда каждый день равнялся целой
жизни.

Сохранила письмо младшая дочь Анатолия
Афанасьевича - Валя. Когда пришла похоронка
на отца, ей было всего полтора годика. Сотни раз
она видела, как мама бережно разворачивала это
письмо, читала, чуть шевеля губами, и плакала,
плакала... А затем снова бережно складывала и
прятала в потайное место.

Конечно, Валя не помнит отца, зато каждая
строчка его прощального письма помнится. А
еще помнится детство - холодное и голодное,
ведь их у матери осталось четверо: последний
сын родился уже после гибели отца, и в память о
нем его назвали Анатолием.

Все может выдержать русская женщина, вот и
Валина мама выдержала - всех своих детей на
ноги поставила, а прощальное письмо мужа по-
чему-то отдала на хранение именно Вале. Вид-
но, сердце материнское подсказало, что так бу-
дет надежнее. И не ошиблось. Валентина Анато-
льевна бережет письмо отца как святыню. Ей уже
самой 67. Жизнь прожила достойную, заслужи-
ла у людей уважение и почет. А письмо подумы-
вает передать своей внучке.

Наталья ПОЛЕЩУК,
член общественной редакции

«Голоса ветерана».

В 1994-1995 годах жилой
фонд предприятия в связи с
организацией акционерного об-
щества был передан в муници-
пальную собственность. В 2004
году районный Совет всерос-
сийского общества инвалидов
предложил Сергею Васильевичу
оформить заявление на получе-
ние жилой площади в строящем-

ся специальном жилом доме, ко-
торый был сдан в эксплуатацию в
марте 2005 года. Но он обратился
в администрацию района лишь в
ноябре 2005 года и был поставлен
в очередь под номером 54 на пре-
доставление жилого помещения в
специальном жилом доме.

Возможность решения воп-
роса улучшения жилищных усло-

поколениям. Он постоянно навещает ветера-
нов на дому, старается выполнить их
просьбы. Но этим его общественная дея-
тельность не ограничивается. Он желанный
гость, интересный собеседник, добрый со-
ветчик в коллективах школ, училищ, интер-
натов. Всю свою жизнь общаясь с людьми,
преступавшими закон, он накопил уникаль-
ный опыт воспитательной работы. Его он
творчески и использует в патриотическом и
нравственном воспитании молодежи.

Светлана ПОМЕРАНЦЕВА,
председатель совета ветеранов
областного управления службы

исполнения наказаний.

Как мы уже сообщали,
в областной
государственной
филармонии имени
Валерия Гаврилина
состоялась встреча,
посвященная 63-й
годовщине со дня полного
освобождения Ленинграда
от фашистской блокады.
Напомним, что осада была
снята в ходе начавшейся
14 января крупной
наступательной операции
войск Ленинградского
фронта, поддержанной
моряками Балтийского
флота. В ходе
двенадцатидневных боев
наши войска прорвали
на всем фронте сильно
укрепленную и глубоко
эшелонированную
оборону противника.

Немецкие войска были от-
брошены от города на 65-100
километров. Ленинград пере-
стал быть городом-фронтом.

Среди тех, кто пережил блока-
ду, были живущие сейчас в Волог-
де Константин Михайлов, Мери
Котлер, Кира Немирова, Нина
Шевченко, Семен Львовский, Зоя
Попова, Тамара Федотова и дру-
гие - всего 120 блокадников.

По разным данным в осаж-
денном городе на Неве погибло
от 600 тысяч до миллиона чело-
век. К чести ныне живущих, ник-
то не забыт и ничто не забыто.
Уже увидели свет 30 томов Кни-
ги памяти, где в алфавитном по-
рядке перечислены те, кто не

выжил в 900-дневную блокаду.
Но, как оказалось, в нее по раз-
ным причинам внесены не все. В
перспективе - выпуск еще пяти
томов. Тем ценнее для нас вос-
поминания оставшихся в живых.

К сожалению, время гласно-
сти и перестройки открыло шлю-
зы не только светлому течению
правды, но и потокам мутной,
зловонной лжи. Читаешь сентен-
ции некоторых авторов - и про-
сто диву даешься! Как же надо не
любить свою страну и свой на-

род, чтобы так клеветать на них!
По их мнению, оказывается, не
надо было рвать жилы у станков,
гибнуть в окопах. Сдав город, все
были бы живы и счастливы!

Но факты свидетельствуют о
том, что если бы наши отцы и
деды сдали город, у немцев по-
явилась бы возможность пере-
бросить под Москву 30 высвобо-
дившихся полнокровных диви-
зий. Против них красноармейцы
не выдержали бы, и Москва бы
пала. А что бы это значило для

нашей Родины и народа, дога-
даться нетрудно.

Подвиг ленинградцев призна-
вали даже наши недруги.

9 января 1945 года, выступая
перед генералитетом в своей
ставке, Гитлер говорил:

- Когда у нас начинают жало-
ваться, я могу только сказать:
берите пример с русских в том
положении, какое у них было в
Ленинграде...

Мы свято храним память о
тысячах погибших в боях воинов,
стариков и детей, которые уми-
рали в своих нетопленых, про-
мерзших насквозь квартирах, о
тех, кто лежит в братских моги-
лах на Пискаревском кладбище,
о безымянных солдатах, остав-
шихся где-то в болотах под Ле-
нинградом. Жители блокадного
Ленинграда от мала до велика
как умели, как могли защищали
свой город, защищали свою
страну. И - победили.

...На Пискаревском кладбище
есть мемориальная доска, от-
крытая руководством области и
делегацией блокадников-волог-
жан в честь наших земляков, по-
гибших в блокаду. На ней начер-
тано: «Защищая Ленинград, вы
спасли Россию»...

Александр РАЕВСКИЙ,
член общественной

редакции
«Голоса ветерана».

КОНТАКТЫ

ПРИЯТНЫЙ И ПОЛЕЗНЫЙ «ВОЯЖ»
Группа ветеранов Вологодского института права и эконо-

мики Федеральной службы исполнения наказаний в составе
25 человек побывала в Вытегре. Она посетила музей «Подвод-
ная лодка «Б-440» и музей водных путей.

Музей «Подводная лодка» произвел на нас сильное впечатление,
мы узнали, в каких нелегких условиях моряки-подводники несут вах-
ту, защищая интересы России в Мировом океане.

Музей Волго-Балтийского канала знаменует исторический под-
виг России в развитии водных путей страны. Он и сегодня является
важной транспортной системой. Мы посмотрели шлюзование судов,
многие первый раз видели эту операцию.

В заключение пребывания в Вытегре мы были приглашены в Дом
культуры на концерт хора ветеранов, который был дан в честь приез-
да нашей делегации. Мы не остались в долгу. Гармонисты под руко-
водством Василия Павловича Шильниковского исполнили русскую
плясовую. Хозяева пустились в перепляс с залихватскими частушка-
ми. На этой веселой ноте и закончилось наше посещение Вытегры.

Хочется высказать искреннюю признательность и благодарность
председателю районного совета ветеранов Марии Васильевне Девят-
ковой, которая нас встретила и сопровождала в течение всей экскур-
сии, очень эмоционально рассказала о вытегорском крае, его людях.

Мы очень благодарны начальнику института генерал-майору внут-
ренней службы В.В.Попову за предоставление для поездки комфор-
табельного автобуса.

Эта поездка надолго останется в памяти ее участников, послу-
жит ценным материалом в военно-патриотическом воспитании кур-
сантов института.

Вениамин ЛЕСИХИН,
председатель совета ветеранов института.

КОРОТКО

АКТУАЛЬНАЯ
ТЕМА

Недавно состоялся пле-
нум Вашкинского районно-
го совета ветеранов. На нем
рассмотрен вопрос «О со-
вместной работе президи-
ума районного совета вете-
ранов, первичных ветеран-
ских организаций, админи-
страций района и сельских
поселений, общественных
организаций по патриоти-
ческому и нравственному
воспитанию молодежи».

В докладе председателя
районного совета ветеранов
В.И.Смирновой и выступлени-
ях участников пленума дан об-
стоятельный анализ проводи-
мой работы. Многие выступа-
ющие отмечали, что ветераны
войны и труда - частые гости в
учебных заведениях, трудовых
и творческих коллективах, где
выступают с беседами, пере-
дают накопленный опыт.

Соб. инф.

АДРЕСНАЯ
ПОМОЩЬ

Идя навстречу пожела-
ниям пенсионеров Воло-
годского мясокомбината,
руководитель - председа-
тель совета директоров
К.Н.Никольский принял ра-
зумное решение: теперь
пенсионеры, отработав-
шие на предприятии свы-
ше пяти лет, получают
ежемесячную адресную
материальную помощь.

Большое спасибо вам,
Константин Николаевич, за
отзывчивость и доброту.

Т.ВОЛКОВА, Т.КОРОВИНА,
В.ЧЕСТНОВ, Т.ЕЛЬФИНА,

В.СВЕРЧКОВА,
ветераны Вологодского

мясокомбината.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
За активное личное учас-

тие в работе по освещению
деятельности ветеранских
организаций, жизни и про-
блем пожилых людей в тема-
тическом выпуске «Голос ве-
терана» газеты «Красный Се-
вер» и в связи с десятилетием
выхода первого номера этого
издания члены его обще-
ственной редакции Ю.Н. Руда-
ков и Б.А.Соловьев удостоены
знаков «Почетный ветеран».

Поздравляем Юрия Ники-
форовича и Бориса Анатоль-
евича с этой престижной на-
градой.

Члены общественной
редакции.

ТВОРЧЕСТВО
ПОЖИЛЫХ

У ВЕЧНОГО
ОГНЯ

Автор стихотворения, ко-
торое мы предлагаем читате-
лям, - ветеран Великой Оте-
чественной войны, моряк Се-
верного военного морского
флота. Вся послевоенная
жизнь Юрия Павловича Об-
рядина до выхода на заслу-
женный отдых посвящена
журналистике. Многие годы
он работал в харовской рай-
онной газете «Призыв». Про-
должает он сотрудничать с
ней и в настоящее время. Его
стихи публиковались во мно-
гих печатных изданиях.

Мечется пламя,
спалившее сроки,

В честь отгремевших
подвигов ратных.

Тихо она подошла, одиноко,
Перекрестила огонь троекратно.
Смотрю и смотрю я,

      не вымолвлю слова.
...Видится всполохов

отсвет багровый -
Гремит канонада, пули свистят
И падает наземь солдат...
На старом лице

           те багровые блики,
Я видел их где-то, иконные лики,
Слышал и душу саднящие крики.
Но тут тишина расположена

свято -
Это из пламени призрак солдата.
Пышная фраза здесь не нужна,
Только сердце стучит,

и кругом тишина.
Может быть, старая

шепчет молитву,
Что где-то живой он,

     вернулся из битвы...
Пусть, не мешайте,

          не трогайте тайны,
Память не потревожьте случайно.
Может, к нему это,

единокровному,
Сердце устало сочиться

любовью,
И на закате притихшего дня
Пришла попрощаться

        с ним у огня.
Солдат... Не ушел он в небытие!
Он, этот камень, чувствует,

 дышит,
Он эту скорбь материнскую

слышит
И превращается в память ее.
Барабаны не бьют,

              реквием не звучит,
Только матери верное

      сердце стучит.

ПОДВИГ

Спас полковые знамена
Л.Е.Лепешин - участник Великой Отечественной
войны, старший лейтенант в отставке, один
из самых авторитетных ветеранов Сокола.
На днях состоялась наша с ним беседа.

ДАЛЕКОЕ - БЛИЗКОЕ

Прощальное письмо

РЕЗОНАНС

Победный конец будет?
вий инвалида ВОВ II группы
Сергея Васильевича Крюкова
неоднократно рассматрива-
лась в администрации района.
Решением жилищной комис-
сии администрации Харовска
С.В.Крюков включен в список
очередников по ст. 14 ФЗ
«О ветеранах» под № 1.

Надеемся, что предприня-
тые меры ускорят решение
вопроса улучшения жилищных
условий С.В.Крюкова.

Редакция тематического
выпуска «Голос ветерана»
также надеется, что Сергей
Васильевич наконец-то по-
лучит благоустроенное жи-
лье и победный конец в за-
тянувшейся «войне» будет
достигнут.

На запрос редакции по материалу Т.Смирновой
«Война без победного конца», опубликованному
в тематическом выпуске «Голос ветерана»
газеты «Красный Север» 24 апреля 2007 года,
глава Харовского муниципального района А.Н.Мазуев
сообщил, что С.В.Крюков в 1989 году встал в очередь
на улучшение жилищных условий по месту работы -
на предприятии Харовский ЛДК,
ныне ООО «Харовсклеспром».

ПАМЯТЬ

«ЗАЩИЩАЯ ЛЕНИНГРАД,
ВЫ СПАСЛИ РОССИЮ»

В каждом из томов - по 25 тысяч фамилий и имен погибших
в блокаду...

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

ПОКОЙ - НЕ ЕГО СТИХИЯ

ния наказаний. На нем была создана вете-
ранская организация УИН, избран ее совет
во главе с А.И.Романовым. Свою работу он
начал с формирования списка ветеранов. В
него включили не только бывших работников
областного управления, но и ветеранов этой
службы, прибывших из других областей. Со-
вету удалось в короткие сроки обследовать
всех ветеранов и включить их в обществен-
ную работу, выявить их жилищно-бытовые
условия, оказать помощь в решении возни-
кающих проблем.

Председателем он работал на обще-
ственных началах, без всякой оплаты, но к
выполнению своих обязанностей относился,
пожалуй, более добросовестно и ответ-
ственно, нежели некоторые хорошо оплачи-
ваемые чиновники. Недаром пожилые люди
постоянно шли к нему за советом и помощью
и всегда получали ее.

По возрасту и состоянию здоровья Анас-
тасий Иванович был вынужден уйти с долж-
ности председателя, но членом совета ос-
тался. Ему поручена работа с участниками
Великой Отечественной войны. Их, к сожа-
лению, остается все меньше, наверное, по-
этому отношения между ними становятся
крепче и трогательнее. А.И.Романов всячес-
ки поддерживает эти отношения и стремит-
ся развивать их, передавать более молодым

Он не любит вспоминать свое детство. Оно было очень трудным,
безрадостным. Родился он в деревне Дор Бабушкинского района.
Семья была большая: пятеро детей мал мала меньше. Ему не исполнилось
еще и девяти лет, когда умерла мать. Старше его была одна сестра,
а младшему братику исполнилось лишь пять месяцев. Отец летом работал
с раннего утра до позднего вечера в колхозе, зимой - на лесозаготовках.
Дома бывал мало. Поэтому вся забота о грудном ребенке и двух младших
легла на него и сестру.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

ДОБРОТА ЛЕЧИТ
С возрастом все чаще приходится обращаться за помо-

щью к медицинским работникам, ведь позади годы Великой
Отечественной войны и сорок лет трудовой деятельности.
Очень благодарен медперсоналу Вашкинской районной
больницы за оказанную мне помощь в лечении. Но пробле-
мы со здоровьем оставались, так как в районной больнице
нет специалистов, которые лечили бы мое заболевание.

И вот по совету своего друга, с которым вместе служили в во-
енную пору на Северном флоте, Виталия Александровича Смо-
лянинова, проживающего в городе Вологде, я обратился к заме-
стителю главного врача районной больницы М.А.Степановой за
направлением на лечение в Вологодский госпиталь.

Моя просьба была выполнена. В госпитале меня очень тепло
встретили и разместили в палате, рассчитанной на троих. Меня
просто поразили чистота и порядок и особенно доброе, уважи-
тельное отношение медицинского персонала. Очень благодарен
Наташе Шиловской, Тане Бодровой, Марии Тихоновой, Анне Ми-
хайловне Страмовой за их теплое, доброжелательное отношение.

Особую признательность хотел бы высказать в адрес лечащего
врача - заведующего терапевтическим отделением Александра Ми-
хайловича Баранова. Это, по моему глубокому убеждению, очень эру-
дированный специалист, обладающий неутомимой работоспособно-
стью, творческим профессионализмом. К тому же он очень внимате-
лен и справедлив к пациентам. А доброта, как известно, лечит.

После лечения в госпитале вернулся домой. Чувствую себя
значительно лучше. Большое спасибо людям в белых халатах!

Иван Павлович ЧЕКАНОВ,
ветеран Великой Отечественной войны и труда,

с. Липин Бор.
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